

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 51 minutos, y se pone á las 5 horas y 51 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El martirio de los santos Cipriano y Justina, virgen, en Nicomedia.

San Calistrato, mártir, y otros cuarenta y nueve soldados, en Roma; los cuales en la persecucion de Diocleciano, habiendo visto como Calistrato, metido en un costal lleno de trigo y sumergido en el mar, con el auxilio de Dios había salido sin daño ninguno, abrazaron la fe de Jesucristo, y padecieron el martirio juntamente con él.

San Eusebio, papa, tambien en Roma.

San Eusebio, obispo y confesor, en Bolonia.

San Vigilo, obispo, en Brescia.

San Senador, en Albano.

San Nilo, abad, en las cercanías de Tivoli, fundador del monasterio de Gotsferrata, varon de gran santidad.

San Amancio, presbítero, en Castelo, esclarecido por el don de milagros.

CULTOS.—*Mañana domingo.*—En la Merced concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, y, con motivo de la fiesta que todos los años dedican á su Santísima Madre los Terciarios, á las siete y media se celebrará misa de comunión general; á las diez tercia y misa cantada por la música y sermón por D. Buenaventura Barceló. Por la tarde, á las cuatro, vísperas y completas, y luégo se vestirá el escapulario á los hermanos terciarios que han de profesar y demas personas que quieran ingresar en la V. O. T. Al anocheecer meditacion, rosario, procesion y *Te Deum* y la reserva.—Todos los días de la octava á las nueve y media habrá misa solemne y será la propia de la Virgen de la Merced como se canta en la Orden mercedaria por Privilegio Apostólico de 11 de Enero de 1885.

En San Jerónimo se celebrará la fiesta del jóven mártir San Rodopeno, cuyas reliquias se conservan en dicha iglesia; á las nueve y media se cantará nona, siguiendo la misa mayor por la comunidad y sermón por D. Mateo Llobera. Al anocheecer se hará el correspondiente día de novena del Máximo Doctor su Titular.

En la Capilla del Real Palacio, á las once de la mañana se hará el ejercicio, con música, en honra de Santa Cecilia, virgen y mártir.

En el Socorro á las siete y media de la mañana, habrá comunión general para los cintarados. Por la tarde se verificará el ejercicio del cuarto domingo, con exposicion.

En el Cementerio rural de esta ciudad, á las siete y media de la mañana, se verificará el tercer día de novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, y por la tarde se repetirá con sermón por D. Mateo Garau.

En el Hospital, por la tarde, tendrá lugar el cuarto día de novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio.

En San Cayetano, al anocheecer, el ejercicio de la visita á la Madre del Amor Hermoso, privilegiada.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

Lunes.—En la Mision empezarán las Cuarenta Horas dedicada al feliz tránsito de San Vicente de Paul, siendo la exposicion á las seis de la mañana, y á las diez misa mayor. Por la tarde, á las cuatro y media, actos de coro, oracion, estacion y la reserva.

En la Merced á las nueve y media misa solemne cantada en honra de la Santísima Virgen su Titular.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

SECCION NACIONAL

EL PERIODISMO Y LA PROPAGANDA.

III.

No aborrecen otros al periodismo católico en general, sino al periodismo llamado político, y contra éste no se cansan de dirigir, venga ó no á pelo, las más recias invectivas. Para éstos bueno y óptimo sería que existiese la prensa científica, la catequística y hasta la ascética. Lo que les hace crisar á esos señores los nervios es que haya prensa católica política. Espanta oírles discurrir sobre ese tema, que es precisamente de actualidad. Para ellos no es lo peor que haya en el mundo una política satánica que aspira á posesionarse enteramente de él, y que por nuestros pecados tenemos ya en medio de él pujante y entronizada. No, lo malo sobre toda ponderacion para ellos, parece ser que haya quien pugne por oponer á esa política diabólica una política cristiana, aspirando á que vuelva á reinar Cristo en las sociedades de que ha sido ignominiosamente expulsado, ó á que siga teniendo por lo ménos en ella numeroso grupo de entusiastas defensores de sus sacrosantos derechos. Todo el desórden, todas las confusiones, en que andan miserablemente envueltos los católicos de hoy, dependen en su concepto de que hay en el mundo periódicos político-católicos. ¡Vea V.! Si en un momento dado callasen éstos y hablase tan sólo la prensa del demonio, como por ensalmo habrían cesado todas nuestras agitaciones y refluorecería la octaviana paz! ¡Con rezar cada cual en su casa ó en el templo los respectivos *Pater noster* y *Ave Maria*, y oír su misa los días de precepto y los de labor, y con escuchar de vez en cuando algun patético y conmovedor sermón, quedarían de raíz curados todos nuestros males y sosegado el tempestuoso mar de nuestras inquietudes! ¡Ahora si decae la fe, si brama rabiosa la impiedad, si se desmorailiza é indisciplina el pueblo cristiano, la culpa la tienen esos malhadados periódicos político-católicos que alborotan el cotarro y no dejan á nadie sosegar! Mas estos católicos, amigos de la quietud y de la pacificidad á todo trance, olvidan que hay saludables ruidos y generosos tumultos, como hay vergonzosos sosiegos y silencios que no son sino signos de abyeccion y de muerte. Los tales periódicos políticos, ó defienden la verdadera doctrina católica ó no. Si no la defienden anatematicense en buen hora por quien pueda hacerlo, y sépase que no son nuestros, sino que pertenecen de lleno al campo enemigo. Mas si la defienden, es ciertamente curioso para un católico quejarse de que la doctrina sana tenga decididos y enérgicos defensores, sólo porque gritan recio y tirotean de lo lindo y ofrecen, en una palabra, el espectáculo que todo ejército de buenos soldados debe ofrecer, esto es, la vida, la animacion y la estruendosa algazara propias del campamento. Porque, desengáñense estas buenas gentes: la defensa de la verdad en el periódico no debe ni puede tener la sosegada y acompasada y comedida forma de la cátedra, del púlpito y del libro. O, pues, renunciar por completo á la valiosa cooperacion del periodismo en el apostolado católico, ó aceptarlo en las condiciones especiales, que exige su naturaleza. El periodista es un guerrillero; y no pueden exigirse del guerrillero los atildamientos y correctas actitudes de un cadete de línea, educado en las academias del cuerpo de Estado mayor. Al periodista ciertos desenfados y desenvolturas, cierta vivacidad de genio, cierta aficion á los argumentos de la escuela *impresionista*, cierto aire, por decirlo así, matonesco y perdonavidas, le caen bien y le son tan connaturales y hasta conducentes á su legítimo fin, como al profesor ó juez lo bien compuestos pliegues de su toga ó la ceremoniosa gravedad de su birrete doctoral. Déjense á cada instituto sus armas propias, que buenas son tambien éstas y honradas, y con todas se han prestado hasta hoy día y se prestarán en adelante grandes servicios á la Iglesia de Dios.

La sinrazon de tales enemigos del periodismo ca-

tólico se echará más de ver si se consideran los puntos sobre que principalmente se ventila el combate religioso de nuestros días. El conflicto actual entre la Iglesia y las sectas anticristianas se libra muy especialmente en el terreno político, y queramos ó no los católicos, hemos de aceptar ese combate en el terreno en que se nos da, ya que no siempre nos sea permitido escogérmolo. El demonio ha creído más apto para el logro de sus fines la descristianizacion social como medio seguro para llegar á la perversion del individuo, en vez de dirigir á éste, como en siglos anteriores, lo más formidable de sus ataques. Asi que parece dejar en cierta relativa paz lo que se refiere á la vida privada del ciudadano, para únicamente minarle el campo de su existencia social; ya que de esta suerte sabe el maldito que posee aún más y más asegurada sobre las almas su maléfica influencia. Dente Gobiernos impíos, leyes impías, escuelas impías, libertad para la prensa impía; ya conoce el infierno que en tales condiciones apenas puede ser otra cosa que impía la sociedad, y por tanto impías las familias y los particulares de ella. Así que oírístele blasonar hasta de cierto respeto al modo de ser de cada cual y á la absoluta independencia de sus convicciones, seguro como anda de que el *medio* satánico y la atmósfera envenenada en que ha encerrado á su víctima le dan sobradas probabilidades de que no será ella más de lo que él quiera que sea. Es, pues, la política anticristiana la forma más general y comprensiva del anticristianismo cual lo representa hoy día el enemigo: ¿qué sacaremos pues, de asestar exclusivamente á otros puntos los tiros de nuestra Propaganda, dejando abandonado éste desde donde se nos dirige la puntería más feroz? Predicar sobre las virtudes y vicios, convenientísimo fué en todos tiempos, y sigue siéndolo hoy; empero no lo fué siempre predicar contra la iniquidad gubernamental y legislativa, y hoy lo es sobre toda ponderacion. Y no pudiéndose esto hacer siempre desde el púlpito, ¿qué duda tiene que apenas le queda á la verdad social cristiana otra arena popular donde esgrimir sus armas que la del periodismo? Bien lo conoció la sabiduría de Pío IX cuando, para conjurar el estrago de la prensa anticatólica, dispuso, *Motu proprio*, la creacion de un periódico que fuese como tipo y luz y guia de los demas, y que desde entonces riñe desde Roma primero y desde Florencia despues, con el título de *La Civiltà cattolica*, los grandes combates de la polémica periodística cristiana. Eso quisiera la Masonería, que le dejásemos como exclusivamente suyo el campo hoy tan fieramente disputado de la política, ó qu sólo hablásemos de ésta desde el interior de nuestros templos, donde es probable que muchos de los más necesitados no la habrían de ir á escuchar. Bueno es, de consiguiente, que haya prensa política buena, ya que desdichadamente haya prensa política mala, y perdónesenos si en verdad tan palpable y de Pero Grullo, hemos entretenido siquiera durante algunos minutos al impaciente lector. ¡Que tales estarán nuestros tiempos en que estas cosas necesitan para algunos católicos demostracion!

F. S. y S.

CORREO DE HOY.

MADRID 22 DE SETIEMBRE.

Han sido detenidos en Zaragoza D. Santiago Doulong, D. Francisco y D. Roque Urrea, D. Ildefonso Mallat, D. Valero Melantuche, D. Antonio Turrez, D. Pedro Nadal, D. Agustin Samá y D. Genaro Pineda.

Las prisiones se han verificado anteayer entre cinco y seis de la mañana. La mayoría de los detenidos sufrió poco tiempo hace prision, á consecuencia de cierto suceso político.

Casi todos se hallaban en el lecho al presentarse los agentes de la autoridad. Han sido conducidos al Gobierno civil, y desde allí á la cárcel. Aposentados

en la llamada *Saleta*, han sido visitados durante la mañana por gran número de personas.

— Anteayer, fuerzas del regimiento de húsares de la Princesa, tuvieron un encuentro con un grupo de sublevados que se hallaban dentro del pueblo de Morata de Tajuña, del que resultaron treinta y ocho prisioneros y varios heridos. Las tropas leales han tenido gravemente heridos al comandante de húsares señor Azlor, al teniente del mismo cuerpo señor Carrasco y tres soldados. Además nueve caballos entre heridos y muertos.

— Según los partes oficiales, hasta las seis de la tarde de ayer, habían sido hechos prisioneros los siguientes sublevados:

En los primeros momentos de la sublevación, 30 paisanos, 83 soldados de infantería y 10 de caballería. En Villaverde, 3 cabos segundos y 7 soldados de infantería. En Vicálvaro, 5 soldados de infantería heridos y 1 de caballería. En Morata, 38. En Ocaña 23 de Albuera. En Titulcia, 10 cabos y 5 soldados de caballería. En Aranjuez, 2 cabos primeros y 4 caballos. Y en Villaverde 2 sargentos y 2 soldados de infantería.

Total: 30 paisanos, 140 soldados de infantería y 51 de caballería.

— Ayer tarde, á última hora, recibió el gobierno un telegrama con las siguientes importantísimas noticias:

«La insubordinación militar de la noche del domingo ha terminado.

Con referencia á noticias oficiales del brigadier de Estado mayor Obregon, que manda una de las columnas que perseguían á los sublevados, se sabe que el coronel Melguizo ha estado en Noblejas y Ocaña al frente de unos escuadrones, y que regresará hoy á Madrid.

En Ocaña se han presentado los últimos 50 sublevados de Albuera que quedaban con 50 caballos. Acusan á los sargentos.

Según noticias fidedignas, el brigadier Villacampa está herido por un corneta, y se ha ocultado en unas canteras de Colmenar.

Créese saber el paradero del capitán de la guardia civil y otro oficial de reemplazo que iba con los sublevados.

Está identificado el cadáver del sargento primero Perez, muerto por un cabo de Albuera de los presentados. Quedan en armas tres sargentos de Albuera, que se consideran ser los únicos insurrectos que hay en el campo.

Con el coronel Melguizo regresarán hoy los dos escuadrones de Montesa, conduciendo á los prisioneros que hay en Ocaña.

Se considera terminada la misión de las fuerzas perseguidoras, que regresarán á sus cantones en cuanto lo ordene el Capitán general.

Todos los pueblos que han recorrido los sublevados, se han mostrado en sentido altamente favorable á las instituciones, evitando en lo posible dar auxilios á los insurrectos.»

— Apenas llegó á Madrid S. M. la Reina, mostró vivísimos deseos de visitar los cuarteles y revistar las tropas, y asimismo rezar en la capilla ardiente, donde han estado los cadáveres del brigadier Velarde y coronel conde de Mirasol.

El gobierno aconsejó á la Reina desistiera de sus nobles propósitos, á cuyo ruego accedió.

— A las once y minutos de esta mañana se reunieron en Consejo, bajo la presidencia de S. M. la Reina, los consejeros de la corona. Los ministros de la Guerra y de la Gobernación dieron cuenta á S. M. de los últimos telegramas recibidos, anunciando que la paz más absoluta reina en la Península española, que han sido batidos y presos los últimos restos de la fracasada sedición, y que se abriga la confianza de que serán capturados, antes de que atraviesen la frontera de Portugal, el titulado general Villacampa y los cuatro ó cinco oficiales que con él se han internado en los montes de Toledo, huyendo de la activa persecución de que son objeto por parte de las tropas leales.

El ministro de Estado sometió á la consideración de la augusta Regente los despachos transmitidos del extranjero, felicitando á S. M. y al gobierno por la fracasada intentona. Los hay de Soberanos y príncipes reinantes, entre ellos uno del Emperador Guillermo, muy espresivo.

Después hizo el presidente del Consejo el acostumbrado resumen, concretando el alcance del golpe sedicioso, el cual ha evidenciado una vez más el estrecho círculo en que se agitan los revolucionarios, la sensatez del país, el espíritu del ejército, salvo unos cuantos desdichados cuyo ejemplar castigo, en cumplimiento de las leyes, no se hará esperar para enseñanza de los que pudieran olvidar por un momento la fe jurada, el amor á la disciplina y el respeto á los poderes constituidos.

Enterada S. M. la Reina de todos los detalles de los últimos sucesos, se dió por terminado el Consejo, reuniéndose nuevamente los ministros en la secretaría de Estado.

PARTES TELEGRÁFICOS

Madrid 23 — Los zorrillistas más caracterizados han abandonado sus domicilios.

La dirección de Sanidad ha dado una circular dictando energicas medidas contra la propagación de la difteria.

Se afirma que el señor Salmeron ha desistido de continuar su viaje de propaganda.

Ha llegado el brigadier Villacampa escoltado por la guardia civil. Esperábase en la estación otro piquete del mismo cuerpo. El señor Villacampa ha sido conducido con miramientos y en coche de primera. Se ha apeado cojeando á consecuencia de la herida que recibió cayéndose del caballo ántes de ser aprehendido en el molino. El piquete le ha terciado las armas. Metido en un coche de plaza, acompañado de un oficial de guardias civiles y escoltado por individuos de á caballo del mismo cuerpo, ha sido conducido á las prisiones militares de San Francisco.

El gobierno nada ha resuelto respecto á la reunión de las Cortes.

Se desmiente que exista desacuerdo entre los señores Sagasta y Martínez Campos.

El *Resumen*, refiriendo la captura del señor Villacampa, dice que noticioso el general Moreno del Villar de que se encontraba en el molino de Aldehuela, interrogó al molinero, quien negó que se encontraba allí el señor Villacampa. El molinero tiene sus ideas liberales, llevado de generosos sentimientos ocultaba la verdad.

Verificado un registro, se encontró al señor Villacampa escondido en una pequeña covacha. El fugitivo, viéndose descubierto, salió al encuentro de los buscadores, entregándose. El molinero ha declarado que ignoraba la clase y condición del sujeto que pidió que le ocultara, haciéndolo por generosidad.

Paris 23.—En el consejo de ministros de esta mañana M. de Freycinet ha espuesto las dificultades que encuentra la cuestión de Madagascar. Ha dicho que el residente ha recibido instrucciones muy precisas para reclamar la completa ejecución del tratado M. de Freycinet ha dicho también que la situación de Annam y del Tonkin continúa mejorando.

Ayer hubo en Buda Pesth 57 casos de cólera y 11 defunciones.

GACETILLA LOCAL.

NUESTROS CENTROS DE ENSEÑANZA

JUZGADOS POR DON PRUDENCIO.

Hasta ahora no sabíamos quien era nuestro contrincante de *El Palmesano*; pero, á Dios gracias, ¡ya lo sabemos!

Conocíamos, por sus raros engendros, que, además de izquierdista, debía de ser precisamente *laicista, neutral, tolerante*; pero en su *Palique* del miércoles vemos que es un gracioso, un clown consumado.

¡Qué valen, á su lado, Juanet Colom, y Tony Gris!

Se llama, según su garantía civil, no exhibida, D. Prudencio, Sr de Prudencio, ó simplemente Prudencio.

Y sabe de latin, y de toros, y de bebidas alcohólicas, y de Aduanas, y de música alemana, y... de todo, menos de Pedagogía: así lo ha demostrado.

Para él, para *Prudencio*, vuelan abajo Avendaño y Cardedera, y, si le apretamos un poco, no valdrán «un comino» como pedagogos, ni Sócrates, ni Platon, ni San Juan Crisóstomo, ni Montaigne, ni otras lumbreras que, persuadidos de la necesidad de señalar reglas educativas, se ocuparon en escribirlas. El *esclarecido* talento de *Prudencio* no puede someterse á tal ó cual opinión, pues, si á veces el tal *amigo* consulta á Pestalozzi, Locke ó Rousseau, es para cobrar aliento, hacerles honor, y... seguir *educando* á su manera. Por esto fué que, no conviniéndole la pensión, *quedó*, en su segundo artículo, por él *condenada*. Pero, con todo, la pensión, se eleva muy por encima de cuanto han dicho *El Palmesano* y su poco prudente don *Prudencio*.

Vamos,

quédese en el silencio el señor de Don *Prudencio*

porque, por tal camino, no hará secuaces; se lo aseguramos.

Pero resulta evidente que *Don Prudencio* de *El Palmesano* tiene pocas mañas para dar con el *quis scripsit illud* (otra prueba), porque han de saber nuestros buenos lectores que, para dar con él, se entretiene en jugar á *La gallina ciega*.

¡Y lo juega *admirablemente!*

Y dice:

—Ande la rueda.

—Está rodando, le contestamos nosotros.

—Que pare.

—¡Está!, le decimos con voz fingida; y aquel inocentón, cogiendo (con los ojos vendados y llenos

de.... «huellas, hijas, tal vez, de un régimen á todas luces DEBILITANTE»), á uno de los que juegan, exclama:

—¡Píu?... y

—¡Píu!, le replicamos nosotros, hasta que, sacados los sesos de sus casillas, *Prudencio* afirma, con aplomo castelarino:—«¡El del chasco de la botella de ron!»

—¡Já! ¡já! ¡já! ¡No tall!... ¡Que ruedel...

—El deeee... ¡si será *Clarencio!* .. pero ¡no!... el deeee... el deeee... el... ¡el mismo del chasco de la botella!

—¡Qué ruedel! ¡qué ruedel! Rumores generales... Más claro.

Don *Prudencio* como probado maestro *laico*, NEUTRO, *tolerante*, y, á la vez, izquierdista, ha creído dar con carne de cura, y le aseguramos que, como el ciego del cuento, ha dado de bruces contra la pared.

Aquello de la botella de ron, de etiqueta dorada «y con rótulo *Legítimo Superior de Jamaica* que luego resultó caña, aun inferior de Puerto-Rico... no prueba sino que *se le conoce la afición* al Señor de Don *Prudencio*.

Después habla de toros y de *toreros de invierno*. Para nosotros los verdaderos toreros de invierno son los maestros *laicos, neutros, tolerantes*, quienes es bueno sepan los conocimientos que, en el arte de Pepehillo, posee *Prudencio*, pues así, cuando les venga á mano, los podrán emplear, para enseñar á sus alumnos á dar una estocada por lo alto... á clavar un par de banderillas de fuego, y... huir: es bueno que, ya que no se les enseña religión, sepan al menos un poco de lo demas.

¡Es una lástima que en todo se demuestre que el nombre de *Prudencio* no se deriva del adjetivo *prudente!* Le compadecemos.

Pero, después de todo, debemos hacer constar que *Prudencio* no saca ningun autor de buena ni de mala Pedagogía que en su vida haya condenado la pensión, la cual nuestro contrincante pretendió, y aun pretende, dejar mal parada con sus bromazos y palotadas bucólicas.

Respecto á los *cuentos* de propaganda anti pensionaria que *Prudencio* ha combinado con poco honor y menos gloria para hacer comulgar á sus lectores con rueda de pensionista, ya que no puede con ruedas de molino, debemos suponer que sus reminiscencias se referirán á un colegio que existió por las inmediaciones del Peso de la Paja dirigido por un hoy profesor de cierta escuela laica.

Puede que se dieran casos; pues allí, había pensionistas

Y «habla sereno»

Y sin embargo...

todo puede suceder.

Se conoce que Don *Prudencio* lee á lo izquierdista cuando afirma que nosotros hemos querido demostrar que un colegio cualquiera, con tal de pintar en su rótulo el vocablo *católico*, ya no ha de menester más para resultar á *todas luces* (¡caramba que tiene Vd. de afición á las *luces todas!* ¡Es usted miope, Don *Prudencio!*) recomendable.

Parece imposible ¡oh *Prudencio!* que afirmes semejante desatino. Y tu habías de ser, defensor de la enseñanza laica á tanto la línea, quien dijera tal pedantería!

¡Oh barbaridad solemne!

¡Porque no das, pues, á la *Institucion Mallorquina de Enseñanza* el calificativo de *católica* escrito con colosales caracteres, para ver si, á costa de los ignorantes, logras con este calificativo levantarla del letargo en que yace?

¿Te parece que, para los padres y para nosotros, sería entonces á *todas luces* recomendable?

Te equivocas, si así lo crees, porque en tal caso, sólo la «pólvora» de que nos hablas se habría contrapuesto á la «nitro-glicerina», y el público, parodiando unos conocidos versos, te diría:

Aunque vengas disfrazada,

Te conozco enmascarada.

Por fortuna las burias con que *El Palmesano* pone en evidencia su absoluta falta de razones, sólo desacreditan al imprudentísimo *Prudencio*, y los católicos, y los padres de familia, á quienes, como ya dijimos, no les entra la propaganda de *El Palmesano*, estamos curados de sirpanto, y las ocurrencias de Don *Prudencio* sólo sirven para reír. Y no es aun lo peor que nuestro berenjenado contrincante se haya ridiculizado á su antojo, porque, á la postre, cada uno hace de su capa un sayo, y, para nosotros, es muy sagrado el derecho que tiene todo hijo de Adán, para hacer, cuando se lo pida el cuerpo, el airoso papel del ingenioso Hidalgo manchego; pero ¿qué decir del papel que *Prudencio*, ó el mismísimo *Palmesano*, hacen desempeñar á «un buen amigo suyo y compañero de redacción» (según dice anteayer que lo es) y á la vez Doctor en Medicina y Cirugía, encargado de explicar las asignaturas del quinto año del Bachillerato, en el *Colegio del Divino Corazon*, en aquel nuevo y recomendable colegio de segunda enseñanza cuyo cuadro de profesores se ha propuesto sati-

rizar, poniendo con cursiva á sus renombrados profesores?

El periódico que así procede, está ya juzgado por la opinion pública, y no debe llamar más nuestra atención. Diga, en mal hora, cuanto se le ocurra, que todos conocemos sus fines... y tambien los fines de

CUCUFATE.

El Palmesano, enchido de vanidad y orgullo, como el pavo real, sin verse las patas, dice que EL ANCORÁ se bate en retirada.

Que peregrino triunfo sería este para *El Palmesano*, famoso adalid, que se muestra tan brioso y valiente.

Sí, es verdad, con su charlatanismo es capaz de infundir miedo hasta á los niños, pero á nosotros nos tiene poco preocupados.

Por lo mismo puede desahogar su bilis cuando y de la manera que guste, pero vaya con cuidado no le suceda lo que acontece á la cigarra, que canta hasta que rebienta.

El Palmesano cuanto más perora, tanto más desbarra.

A pesar de tildar á nuestras inofensivas palabras de dardos de carton y de agua de borrajas, no obstante parece que así mismo han producido á los prohombres de *El Palmesano* un efecto que no era de esperar.

Nunca hubieramos creído poseer esta habilidad.

Una sencilla recomendacion al público con respecto á las escuelas católicas, ha herido tan al vivo la susceptibilidad de *El Palmesano* que sospechamos si está atacado de hidrofobia.

Contéstenos *El Palmesano*:

¿Quién le hizo tomar vela en el entierro?

Juan Palomas, tú te lo guisas, tú te lo comas.

Dice *El Palmesano* que volveremos á las andadas

Mas acertado si hubiese dicho no puedo sufrir las verdades que publica EL ANCORÁ.

Pero, al contrario, *El Palmesano* como que haya dicho: es preciso á todo trance armar á EL ANCORÁ camorra y argüir de falsos sus argumentos, con razon ó sin ella, pues, de lo contrario, estamos expuestos á que las escuelas *neutras, mixtas y laicas*, que nosotros nos esforzamos en defender, vayan perdiendo la poca confianza que tienen ante el público.

Pero no ve *El Palmesano* que el encono que tiene contra EL ANCORÁ es infundado é injusto.

Medítelo, por caridad.

El Sapientísimo Leon XIII es quien hace formidable guerra á esa clase de escuelas, á las cuales Su Santidad atribuye la perdicion de la inesperta juventud.

Cuando el Sumo Pontífice se lamenta de la enseñanza que se da en aquellos centros, motivo fundado tendrá para ello.

EL ANCORÁ no hace más que secundar la obra del Papa, cuando advierte á los padres de familia que procuren elegir escuelas católicas para la educacion de sus hijos.

Ni más ni ménos. Está es nuestra política. Detestar lo que el Papa condena, y defender lo que aconseja en sus encíclicas, aunque no sea ex cátedra, como fieles y sumisos católicos.

Estas son nuestras cuentas; por lo demas hace tiempo que sabemos que de dos á dos va nada.

Vea *El Palmesano*, si nuestras armas son leales.

Para muestra basta un boton.

Encarecemos á los padres de familia, y al público en general, que lean los sofismas de *El Palmesano*, que corren parejas con las verdades de Pero Grullo.

«Si EL ANCORÁ no estuviese ofuscada, vería, en esta clasificacion de las escuelas, una prueba palpable de que el amenuense á quien el Pontífice ha encargado la redaccion del documento que cita, ha pasado, en materias de enseñanza, mucho más allá de Avendaño y Carderera.

»Pero, prescindiendo de este detalle, que no tiene gran importancia, y ateniéndonos al sentido del texto pontificio, lo encontramos en armonía con otros anteriores, y cuadra perfectamente á las aspiraciones políticas del Pontificado, que pugna sin cesar, como todo el mundo sabe, por reconstituir su imperio temporal; y no pierde de vista que el monopolio de la enseñanza sería en sus manos arma poderosísima, tal vez la única en que pudiera cifrar sus esperanzas.

»Todo esto que muchísimos innumerables católicos entienden como nosotros, es asunto de libre controversia, porque se trata de problemas esencialmente políticos, que en nada afectan los dogmas del Catolicismo.

»Y católicos, y muy católicos, podrán ser los hijos de España y de otros pueblos que combaten el poder temporal del Papa, y ni el Papa mismo ni

nadie se atreve á negar el título de católicos á los Estados que han reconocido la unidad de Italia.»

¡Qué catolicismo el de *El Palmesano*!

Está pintado por sí mismo y con los colores más apropiados, para hacer resaltar el modo cómo piensa en materia de la religion católica.

Así racionan los defensores de las escuelas *neutras, mixtas y laicas*.

Apaga, y vámonos por hoy.

Por el fervor que se nota entre los católicos que se proponen lucrar las indulgencias concedidas por el Sumo Pontífice Leon XIII en el Jubileo, cuyas visitas se verificarán mañana procesionalmente en esta ciudad, parece que tomarán parte algunas corporaciones y asociaciones religiosas.

Sabemos que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo asistirá presidiendo al M. I. Cabildo de esta Santa Iglesia.

Confiamos que el pueblo palmesano demostrará en esta ocasion sus sentimientos religiosos y dará un elocuente testimonio de su acrisolada fé y del entrañable amor que profesa al Jefe supremo de la Iglesia.

En la tarde de anteayer las campanas del Oratorio de la Misericordia se echaron al vuelo por haberse dignado el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis visitar aquella casa provincial, acompañado del Diputado D. Manuel Guasp y del Director del establecimiento.

Al entrar S. E. I. en el patio, las niñas dieron la bienvenida á su Ilma. entonando un coro, lo mismo que los alumnos de la clase de Música, en su respectiva sala; los operarios de la imprenta le obsequiaron con un tarjeton tirado expresamente en presencia suya y en el que se hacían constar la fecha de la visita y los buenos deseos de que están poseídos para cuando su amadísimo Pastor. Cerca de las siete serían con S. E. S. abandonó el asilo, quedando sumamente complacido del espíritu religioso de dicho establecimiento y del cuidado y esmero con que son tratados los asilados.

El miércoles, á las nueve de la mañana, el excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo administrará el Sacramento de la Confirmacion en la iglesia parroquial de Santa Cruz, á sólo los varones que se presenten.

El jueves, á la misma hora y en la propia Iglesia lo administrará á las niñas.

El número de niños confirmados ayer en la parroquia de Santa Eulalia ascendió á unos ochocientos. Terminó el acto cerca del medio día.

En un periódico de la Corte leemos lo que sigue: «A las nueve de la mañana del 21 se verificó en la iglesia de la Presentacion la Consagracion del obispo de Orihueia, don Juan Maura y Gelabert.

Apadrinó al nuevo prelado el ministro de Ultramar, señor Gamazo, que vestía de uniforme.

Ocupaban los bancos destinados á los convidados considerable número de personas distinguidas, entre las cuales se hallaban el subsecretario de Gracia y Justicia, señor Capdepon, y el señor Maura, pariente del consagrado.

La ceremonia religiosa ha sido solemnísimá, consagrado el prelado por el nuncio de Su Santdad y los obispos de Madrid-Alcalá y Sigüenza, y oficiando una magnífica orquesta. La parte de canto fué magistralmente interpretada por las niñas del colegio.

El acto terminó á las once y media.»

En telégrama se comunica que el Ilmo. Sr. Obispo de Orihueia ha salido ya de Madrid, y que, Dios mediante, el próximo lunes en el vapor-correo llegará á esta capital.

En Zaragoza se ha abierto una suscripcion para celebrar, el primer día hábil del mes de Octubre unas pomposas exequias por el alma del que fué Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Daulia.

Durante una de las tormentas de los días pasados descargó una chispa eléctrica sobre la línea telegráfica, haciendo menudas astillas dos postes, en las inmediaciones de Alcedia. Otra chispa cayó sobre una casa de Artá que habita el oficial de telégrafos, jubilado, D. José Garrigosa, causando algunos desperfectos en el edificio, sin ninguna desgracia personal.

Ayer al anocheecer, cuando una mujer encendía el quinqué de su casa, sita en la calle del Vidrio, se inflamó, y la mujer sufrió quemaduras en el pecho y cara que, segun los médicos, no ofrecen peligro.

No nos cansaremos de recomendar prudencia en estas ya célebres luces artificiales-inflamantes.

Recordamos á los que todavía no se hayan provisto de cédula personal, lo verifiquen durante el corriente mes; pues pasado dicho plazo tendrán los merosos que abonar los recargos correspondientes.

En el vapor *Lulio* han venido esta mañana dos monjas de la Caridad destinadas á los establecimientos de Beneficencia de esta capital.

En el mismo vapor ha venido de Barcelona don Eugenio Losada, Doctor en Medicina y Cirujía y redactor del periódico izquierdista *El Palmesano*.

Es tal el número de pipas de vino que existen en la esplanada del muelle y tantos los carros que lo traen y descargan, que esta mañana había una verdadera confusion entre dichos vehículos y los carruajes de alquiler que esperaban el vapor, y por poco han sido atropellados varios caballeros que pasaban por aquel sitio tranquilamente.

Nuevas noticias traídas de Sineu dicen que los enfermos, á consecuencia de las quemaduras que recibieron en el incendio de la fábrica de aguardientes, seguían, los leves perfectamente bien, dos de los cuales habían sido ya dados de alta, pero los otros; calificados de graves, seguían en el mismo estado apesar del atento y esquisito esmero con que, por encargo especial del señor Gobernador, y por la buena voluntad de los médicos, les cuidaban las personas que tienen á su cargo asistirles.

Celebraremos que se restablezcan por completo y no hayamos de lamentar otra pérdida que venga á agravar las consecuencias de la catástrofe.

En el vapor-correo de Alicante llegó el Archiduque Luis Salvador que salió de Palma el domingo en el mismo buque, con objeto de visitar la isla de Ibiza.

En aquella poblacion fué objeto de las señaladas muestras de simpatía que por el sienten aquellos agradecidos isleños.

Ha fallecido en Gibara (Isla de Cuba) nuestro paisano D. Miguel Sastre y Quetglas.

Dios haya acogido su alma en el seno de los justos.

Anteayer tarde, la Comision provincial de Monumentos se trasladó al ex convento de San Francisco, á fin de disponer la traslacion del Museo de Pinturas al edificio de la Lonja, cedido últimamente para este objeto.

Ayer se despachó para Cette, con cargamento de vino, el vapor *Palma* de esta matrícula.

Los periódicos de Barcelona ya traen reseñas de los festejos celebrados y el programa de los que se habían de verificar anoche con motivo de las ferias y fiestas que anualmente se celebran con grande animacion y entusiasmo por los católicos hijos de la noble ciudad de los condes, en honor á su excel'sa Patrona Nuestra Señora de las Mercedes, por habérselo dignado esta Augusta Señora descender de lo alto de los cielos á aquella tierra.

Como leerían nuestros lectores en los telegramas de nuestro servicio particular de ayer, ha sido nombrado práctico de este puerto el conocido piloto don Juan Vidal, en reemplazo del difunto D. Antonio Mieras.

Le felicitamos.

A las siete y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio*, trayendo la correspondencia, 39 pasajeros (entre los cuales varios licenciados del ejército) aves de corral, pipas vacías y otra carga.

Segun leemos en un colega Barcelonés, ayer se había de estrenar en uno de los teatros de aquella ciudad, el drama histórico en cinco actos titulado *La Virgen de las Mercedes*, escrito por un conocido autor catalán.

Ayer únicamente fondeó en nuestro puerto el laúd *Pamela*, patrón D. Jaime Felany, procedente de Cullera, con cargamento de arroz.

Se despacharon la polacra goleta *Teresa*, patron D. Miguel Palmer, para Cette, con vino; y la polacra *Cortés*, patron D. Anselmo Pujol, para Torrevieja, con efectos.

ASOCIACION DE LA ORACION Y VELA AL SANTÍSIMO SACRAMENTO.

Teniendo acordado esta Junta Directiva asistir á la procesion que debe verificarse mañana en la Sta. Iglesia Catedral, para ganar el Sto. Jubileo concedido por el Papa Leon XIII, invita á todos los Sres. de la Junta Consultiva y demás asociados que gusten asistir, para que se hallen á las cuatro y media de la tarde en la Capilla de S. Benito en donde estará el Pendon de la Asociacion. Palma 25 Setiembre de 1886.—P. A. D. L. J. D.—Heriberto A. Cusa, Pbro. Secretario.

SECCION DE ANUNCIOS

VENTA Á PLAZOS ÚNICO AGENTE AUTORIZADO VENTA Á PLAZOS
 EN LAS BALEARES
K A P S BANQUÉ PIANOS

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON

de 1.ª 2.ª enseñanza, incorporado al Instituto Provincial,

BAJO LA DIRECCION DE

D. BERNARDO BALLE, Pbro.

CALLE DE LOS ÁNGELES, NÚM. 12, ENTRESUELOS.

El establecimiento que hoy ofrecemos al público, cuenta escasamente un mes y medio desde su fundacion, y ha sido tal su acogida en esta capital, que tiene ya hoy 30 alumnos asistiendo á sus respectivas clases, sin mencionar los que han solicitado matricularse para el mes próximo.

Tiene agregada una casa para pensionistas, bajo la direccion y cuidado de un celoso sacerdote.

Para informes deben dirigirse al Director desde nueve á dos en el mismo Colegio.

Los profesores encargados de explicar las asignaturas tanto de 1.ª y 2.ª enseñanza, como de las de ampliacion y adorno, son los señores que á continuacion se expresan:

1.ª Enseñanza ampliada, D. Enrique Terrés.

2.ª Enseñanza

1.ª y 2.ª Curso de Latin.—Castellano.—Psicología.—Lógica y Ética, D. Bernardo Balle, Pbro.

Geografía.—1.ª y 2.ª Curso de Matemáticas, D. Jerónimo Castaño, Maestro Superior.

Retórica y Poética.—Historia de España y Universal, D. Felio Morey, Licenciado.

Asignaturas del 5.º año del Bachillerato, D. Eugenio Losada, Doctor en Medicina y Cirugía.

1.ª y 2.ª Curso de Frances, D. Juan Galmés, Pbro.

Clases de ampliacion.

Aleman é Inglés.—D. Pedro Van Mechelen.

Principios generales de derecho civil y mercantil, D. Juan Feliu, Abogado.

Clase especial de Lit ratura, un renombrado profesor.

Clase semanal de Religion y Moral, D. Bernardo Balle, Pbro., Director.

Clase de Adorno.

Clase diaria de Dibujo, D. Francisco Mestre.

Clase de Caligrafía, D. Enrique Terrés.

En la Secretaría estarán de manifiesto los estatutos por que debe regirse el Establecimiento.—El Director, Bernardo Balle, Pbro.—El Secretario, José Vidal.

JUVENTUD CATÓLICA DE PALMA

El día 1 de Octubre empezarán en esta Academia las clases que se enumeran regentadas por los siguientes Profesores:

Primer curso de Derecho

Metafísica.—D. Miguel Amengual, Pbro.

Historia crítica de España.—D. José Miralles, Pbro. y en su defecto D. Sebastian Perelló.

Literatura española.—D. Felio Morey.

Segundo curso

Derecho romano.—D. Telesforo Sanseloni.

Economía política.—D. Enrique Sureda.

Derecho natural.—D. Miguel Amengual.

Tercer curso

Derecho canónico.—D. Tomás Pizá, Pbro.

Historia del derecho español.—D. Enrique Sureda.

Derecho político y administrativo.—D. Juan Rosselló.

Por cada curso satisfarán los socios la cuota mensual de 30 pesetas y los no socios 40.

Tambien se abrirán las clases alternas siguientes:

Clase de frances.—D. Juan Galmés, Pbro.

Id. de Italiano.—D. Tomas Amoros, Pbro.

La cuota para estas asignaturas será de una peseta para los socios y dos para los que no lo son.

Clase de Aleman.—Mr. P. Mechelen.

Id. de Ingles.—id. id.

Los honorarios serán de 5 pesetas para los socios y 7.50 para los no socios.

Clase de solfeo y piano.—D. Miguel Lladó.

Los alumnos socios satisfarán por cada asignatura una peseta y 1.50 por las dos. Los no socios pagarán las cuotas dobles.

Los días, horas y demas que interese estará de manifiesto en la Secretaria de la Sociedad (Campaner, 4) en donde deberán inscribirse los alumnos dando escritos su nombre, domicilio, y clase que se matriculen, al Secretario y en su defecto al conserje. Palma 10 Setiembre de 1886.—El Director de Enseñanza, M. Amengual, Pro.

Buñuelos.

Se expendrán en el horno de la calle del Mar, desde el viernes 24 del actual, de *comuns* y de *entrefins* desde las doce de la mañana á las dos de la tarde, y seguirán á igual hora todos los domingos y días festivos, y desde el sábado 25 en adelante todas las noches.

3-4

Casa de recreo.

Se desea vender una, situada en la calle Nueva del lugar de Orient, término de Buñola. Informarán en la casa Vicaria de dicho lugar ó en Palma calle de los Angeles, Colegio del Sagrado Corazon.

Buñuelos.

En el horno de Bauzá los habrá desde el día de San Miguel todos los domingos y fiestas, de comunes, entrefinos y de los vulharmente llamados de viento.

No confundirse:

Antiguo horno de Bauzá, núm. 1.

2-3

BUÑUELOS de todas clases.

Bernardo Canet y Bauzá, participa á sus parroquianos y al público en general que ademas de las finas empanadas que se elaboran en su nuevo establecimiento de la calle de Maymó n.º 5, se expendrán las tres clases de buñuelos que desde muchos años acostumbraba expender en union de su familia, empezando esta temporada el 29 del corriente, día de San Miguel.

2-4

Baños de la calle de S. Sebastian.

Se cerrarán el jueves 30 de Setiembre; pero se abrirán en las mañanas de los domingos 3, 10 y 17 de Octubre.

ACADEMIA DE IDIOMAS

dirigida por

D. J. B. CAMPUZANO

El primero de Octubre próximo tendrá lugar la apertura de los cursos de ingles y frances, pudiendo las personas que deseen tomar parte en alguno de dichos cursos dirigirse á la calle de Arabí (Costa de sa pols) 21, entresuelo, todos los días por la tarde.

COLEGIO

DEL

BEATO RAMON LULL

establecido en Santa María.

Conocidas del público las ventajosas condiciones de este Colegio y el resultado obtenido por sus alumnos falta sólo manifestar el personal, á cuyo cargo correrá la enseñanza durante el próximo curso.

Cuidarán de esta el Director, D. Martin Torrens Pbro., D. Bartolomé Barceló, Colegial de Ntra. Sra. de la Sapiencia, D. Matías Mascaró, Notario, D. Jaime Calafat, Bachiller, D. José Capó y D. Nicolás Forteza.

Los alumnos que deseen ser incluidos en la matrícula de este Colegio, ó sufrir examen de ingreso en el mismo, sirvanse manifestarlo al Director antes del 30 del actual.—Santa María 15 de Setiembre de 1886.—El Director, José Ordinas, Pbro.

3-3

En la calle de San Lorenzo números 34 y 36 hay para alquilar una casa zaguán de mucha capacidad y una botiga. Tienen agua de lluvia las dos casas.

Las llaves las facilitarán en la casa núm. 28 de la calle de Apuntadores.

3-6

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24, á las 9.45 m.

Están presos en la Cárcel modelo los directores de *El Motin* y *La Federacion*.

Una comision de estudiantes se ha interesado con el Sr. Obispo á favor de los sentenciados á muerte.

Ha llegado el general Quesada,

Madrid 24, á las 2 t.

Ha sido preso en la Granja un sargento que tenía en la chaqueta la credencial de teniente.

Han despachado con S. M. la Reina los Sres. Sagasta, Gamazo y Montero Rios.

El hermano del brigadier Villacampa ha pedido á la Reina regente audiencia.

Madrid 24, á las 7.20 n

El Sr. Becerra, cediendo á los ruegos de la familia de Villacampa, se ha interesado con el Sr. Sagasta pidiéndole indulto para los insurrectos. El señor Sagasta alegó que los deberes del Gobierno en tales circunstancias se anteponían á los deseos de benevolencia.

Madrid 24, á las 9.30 n.

Ha ingresado en las prisiones militares un teniente de la guardia civil retirado, que iba con los sublevados.

La Reina ha visitado á las viudas del brigadier Velarde y del coronel conde de Mirasol.

Madrid 25, á las 2 m.

Se ha celebrado Consejo que ha durado cuatro horas. Se ha acordado guardar profunda reserva. Supónese que lo que en él se ha tratado está relacionado con los últimos sucesos.

Ha llegado Salmeron.